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ÉDITO

La fédération célèbre son 120ème anniversaire. Quelles 
belles fêtes passées et à venir pour mettre en valeur le 
projet éducatif de cette grande dame !

Elle hérite d’un ancrage profond dans l’histoire de notre 
pays, ayant participé aux événements marquants comme la 
Première Guerre Mondiale, et, plus globalement, en étant 
un acteur pérenne de la vie sociale, culturelle, politique ou 
économique tout au long du XXe siècle. Cette participation 
s’éprouve lorsque nous quittent de grands serviteurs à qui 
nous rendons hommage dans ce numéro, et à travers eux, 
tous les hommes et toutes les femmes qui, dans l’ombre 
ou dans la lumière, ont donné leur énergie, leur conviction 
pour asseoir la pérennité de notre fédération.

C’est une vie foisonnante portée par des milliers d’acteurs 
engagés qui se déroule dans Les Jeunes comme dans la 
réalité de la vie fédérale. Si l’objet de la fédération traverse 
le temps, de la fin du XIXe siècle à nos jours, c’est parce 
qu’il concerne l’Homme et la société. Résolument tourné vers l’épanouissement et la 
formation de tous, son projet social se conjugue à tous les temps.

Chaque décade, la fédération a pris l’habitude de se questionner en regardant son 
histoire pour comprendre les motifs de sa genèse, mieux mettre en évidence sa 
spécificité et éclairer les orientations politiques à venir. Cette année offre une occasion 
majeure de parler des problématiques qui se posent à la vie associative, celles propres 
à la fédération, et plus généralement celles qui jalonnent son environnement direct, 
sa forme, ses motifs, ses rapports avec le contexte public ou privé, local ou national.  
Deux jours durant, les 29 et 30 novembre prochains, à l’occasion d’un colloque 
précédant le 106ème congrès, chercheurs et acteurs confronteront leurs points de vue 
sur quatre thèmes, la mise en œuvre d’un projet éducatif spécifique, la gouvernance 
et l’action publique, les mutations territoriales et la question des modèles centralisés, 
la légitimité d’une fédération affinitaire dans l’espace associatif. Ce colloque offre à 
chacun un temps unique pour repenser les fondements de son engagement militant 
et les modalités d’intégration des mutations en cours.

Associant des terrains d’enquête locaux, il s’appuie sur notre vie associative. Car 
celle-ci est pourvue d’une dynamique superbe, au plus proche des réalités de notre vie 
sociale, une expérience continuelle du vivre-ensemble, un espace où se construisent 
les jeunes responsables de demain, elle fournit le renouveau nécessaire aux liens 
sociaux les plus évidents. Quelle fierté pour tous les dirigeants de la fédération de 
participer à cette noble entreprise.

Bonnes fêtes du 120ème à tous !

BEAUCOUP, PASSIONNÉMENT…  
AU CŒUR DES ENJEUX ASSOCIATIFS

LAURENCE MUNOZ
VICE-PRÉSIDENTE  
SOLIDARITÉS ET INNOVATIONS
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AGENDA
OCTOBRE
DU 26 AU 28
•  SÉMINAIRE DES FORMATEURS 

À LA POMMERAYE (49)

NOVEMBRE
DU 29 AU 30 
•  COLLOQUE SCIENTIFIQUE 

À RENNES (56)

DÉCEMBRE 
DU 1er AU 2 
• CONGRÈS FÉDÉRAL À RENNES 
(56)

UNE NOUVELLE 
ARRIVÉE AU SIÈGE

PLUS D’INFORMATIONS :

sacha.regnault@fscf.asso.fr 
ou 01 43 38 89 86 

Après une formation juridique, Sacha 
Regnault a complété son cursus par un 
master en management du sport. 
Après une expérience au service 
marketing de la l igue nationale 
de handball, il a intégré le service 
des sports de la Licra, association 
antiraciste, en tant que service civique. 
Sacha a rejoint la fédération depuis le 
mois d’avril dernier au poste de chargé 
de marketing et partenariats au sein du 
pôle Promotion et Développement. 
Parmi  ses  miss ions ,  i l  assure 
notamment la relation avec l’ensemble 
des partenaires privés de la fédération 
ainsi que la gestion de la boutique 
fédérale.

UNE NOUVELLE MINISTRE DES SPORTS 

LES BOULES LYONNAISES SE SONT 
INVITÉES À NICE 

L’OGC Nice, nouvellement affilié à la 
fédération, organisait les 64èmes fi nales des 
coupes nationales interclubs de boules 
lyonnaises à Nice les 1er et 2 septembre 
derniers. 
Le président de l’association, René Tavazzi, 
et une trentaine de bénévoles, avec l’aide 
de la municipalité de Nice, ont organisé 
à la perfection ce week-end sportif sur le 
boulodrome Gallarato.  
Près de 150 compétiteurs, engagés dans 4 
catégories, ont inauguré la nouvelle formule 
de cette compétition avec la création d’une 
catégorie mixte.
Emmanuelle Bihar, adjointe au maire 
de Nice, et Richard Papazian, conseiller 
municipal délégué aux sports, ont rendu 
visite aux compétiteurs, suivis de Jean 
Fournier, conseiller auprès du président 

de la fédération, et Antoine Manassero, 
trésorier du comité départemental des 
Alpes-Maritimes. 
La pluie s’étant invitée le samedi après-midi, 
les membres de la commission nationale 
ont dû s’adapter et terminer la journée 
à l’intérieur du boulodrome sans trop de 
dommage. 
Le palmarès et les récompenses ont clôturé 
cette compétition. Voici les vainqueurs :   

• Nice : catégorie vétérans et 3e division 
• Curbans : catégorie 4e division 
• Amballon : catégorie mixte

Après la remise des prix, Jean Fournier 
a remis le trophée du 120ème anniversaire 
à Jacques Flandin, licencié depuis 1948 et 
investi depuis ces dernières années pour le 
développement de la discipline dans le sud. 

Le 4 septembre dernier, Laura 
Flessel prenait la décision de quitter 
le gouvernement après 16 mois 
passés au ministère des Sports. 
Suite à cette démission, c’est Roxana 
Maracineanu qui a été nommée à 
ce poste. Ancienne championne du 
monde de natation en 1998, elle fut 
également championne d’Europe et 
vice-championne olympique à Sydney. 
À la fin de sa carrière de nageuse 
professionnelle, elle a pris la décision 
de devenir consultante à la télévision 
puis d’entamer une carrière politique. 
Elle fut notamment conseillère 
régionale Île-de-France, avant d’être 
nommée le 4 septembre dernier à 
la tête du ministère des Sports. La 
fédération lui souhaite la bienvenue. 
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LA FÉDÉRATION 
FÊTE LE 
SPORT ! 
Pour permettre à 3 millions de 
citoyens de pratiquer une activité 
physique, Laura Flessel, ancienne 
ministre des Sports, a souhaité 
l’organisation d’une Fête du Sport 
nationale et populaire, pour célébrer 
le sport en rassemblant l’ensemble 
des français sur un week-end. 
Cette année, celle-ci a eu lieu du 
21 au 23 septembre.
La fédération a voulu participer à 
ce rendez-vous pour permettre de 
découvrir des pratiques ouvertes à 
tous et pour tous quels que soient 
l’âge ou le niveau. Elle a ainsi, le 
21 septembre dernier, mis sur pieds 
une initiation gratuite sous la forme 
d’un circuit-training de type crossfi t. 
La fédération remercie l’ensemble 
des participants venus partager un 
moment de sport au sein de ses 
locaux. 

COLLECTE DE TÉLÉPHONES MOBILES 
À LA FÉDÉRATION 

GRAND JEU CONCOURS DE RENTRÉE
Le  lund i  3  septembre  dern ier,  la 
fédéra t ion  lança i t  son  grand  jeu 
co n co u rs  d e  re n t ré e  a u p rè s  d e s 
l icenciés de ses structures suite à 
l’envoi du pack rentrée 2018 début 
juillet dernier.

Depuis de très nombreuses 
années, la fédération est impliquée 
dans le développement durable 
dans le sport. Elle a souhaité 
encourager le travail de personnes 
en situation de handicap dans la 
revalorisation des produits tels que 
les téléphones mobiles.
Un premier partenariat avait été 
conclu en 2012 entre la fédération 
et Mobile Vert. Cette dernière 
ayant fermée, la fédération a 
souhaité continuer cette action 
au travers de l’engagement entre 
Orange et Emmaüs.
Chaque association ou comité 
peut ainsi collecter des téléphones 
portables au travers d’actions 
(la fédération est en capacité de 
leur faire parvenir des cartons 
sur demande) et les emmener 
avec eux lors des évènements 
nationaux tels que le congrès, les 
assises, etc. Le siège se chargera 
de les récupérer. 

Pour  part ic iper,  i l  suf f isa i t  de  se 
re n d re  s u r  l a  p a g e  Fa ce b o o k  d e 
la fédérat ion,  a imer le post  où se 
s i tua i t  la  quest ion  e t  y  répondre 
correctement en commentaire,  en 
indiquant le nom de son association. 

Les participants devaient trouver les 5 
valeurs qui fondent le projet éducatif 
: responsabilité, ouverture, respect, 
autonomie et solidarité.
Après plus de 8 jours de concours, 
un t irage au sort a été effectué et 
c’est  Emeline Thomas, licenciée de 
l’associat ion Jeunes Sport ives  de 
Saint-Chamond (42), qui a été désignée 
grande gagnante.  La fédérat ion la 
félicite pour cette belle victoire !
E l le  remporte  a ins i  de  nombreux 
cadeaux : 

•  U n  s é j o u r  d ’ u n e  s e m a i n e  e n 
pension complète pour 4 personnes 
(2 adultes - 2 enfants) dans un 
village vacances Cap France ;

• Un casque Audio Woodbrass ;
• Le DVD du concert des 120 ans ;
•  L e  l i v re  d e s  1 2 0  a n s  d e  l a 
fédération.

Et permet aussi à son association de 
bénéficier : 

•  De 200 euros d’achat à la boutique 
fédérale ;

•  Du kakémono campagne de rentrée 
2018-2019.

La fédération tient tout particulièrement 
à remercier et féliciter l’ensemble des 
participants qui ont tenté leur chance 
pour remporter ce grand jeu concours. 
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DÉCOUVRIR LES FORMATIONS 
BAFA/BAFD 

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso/calendrier-des-formations

LA FÉDÉRATION SUR
YOUTUBE

PLUS D’INFORMATIONS :

retrouver la chaine offi cielle FSCF Fédération 
Sportive et Culturelle de France sur YouTube. 

LE TIR SPORTIF CLÔTURE LA SAISON SPORTIVE 
Les 14, 15 et 16 septembre, la ville de Châlons-en-Champagne 
s’est vue accueillir le championnat national d’automne de tir sportif. 
Pas moins de quatre régions, soit 32 clubs au total se sont déplacés 
sur ces trois jours. 386 matchs se sont disputés et près de 18 700 
plombs/balles ont été tirés sur les différentes disciplines proposées : 
10 mètres (carabines et pistolets), 25 mètres (pistolets), 50 mètres 
(carabines et pistolets) et le tir à la poudre noire.

Après trois jours intenses, une pluie de médailles a clos cette 
manifestation chargée en émotion sportive. De beaux records sont 
à souligner : 

•  Florian Muller, présent dans la catégorie Junior Garçon, a réalisé 
un résultat de 591 sur 600 aux 10 mètres à la carabine. Il bat le 
score le plus élevé, toutes catégories d’âges confondues.

•  Jean-Marc Gélain réalise quant à lui un résultat 98 sur 100 à 
l’arme ancienne. 

Pour clôturer l’évènement, Marie-Laure Bléger, membre du comité 
directeur de la fédération, et Jean-Marc Gélain, responsable de la 
commission nationale de tir, ont remis le dernier trophée des 120 ans 
au club de Creil, représentant plus de 200 tireurs toutes disciplines 
confondues et pour leur participation croissante chaque année.

En proposant un large panel d’activités sportives et culturelles, 
la fédération est plus que jamais une fédération multi activités. 
Pour découvrir l’ensemble des pratiques proposées, la fédération 
est présente depuis mars 2017 sur la plateforme vidéo YouTube 
où elle a notamment créé sa chaine offi cielle. 
Toutes les vidéos publiées permettent de connaître ainsi l’éventail 
d’activités proposées au sein des associations affiliées à la 
fédération.

La fédération est habilitée par le ministère en charge de la 
Jeunesse et des Sports à dispenser des formations et à délivrer 
des Brevets d’Aptitude aux Fonctions d’Animateurs (BAFA) et de 
Directeurs (BAFD). La formation BAFA est accessible à toute 
personne ayant 17 ans révolus au premier jour de la session. 
La formation BAFD est quant à lui destinée aux personnes ayant 
21 ans et plus. 
De nombreuses sessions sont ainsi organisées sur l’ensemble du 
territoire national pour permettre aux stagiaires de se former à 
l’animation et à la gestion d’un groupe de mineurs. 
Les dates de sessions de formations sont consultables via le 
calendrier en ligne sur le site internet de la fédération.
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CARNET
DÉCÈS
Tony Bertrand, gymnaste à l’Edelweiss Saint-Louis de la 
Guillotière (Lyon 7e), vainqueur en 1937, 1938 et 1939 du 
championnat olympique (concours complet de neuf épreuves) 
de la FGSPF. Maire-adjoint de Lyon de 1959 à 1977, il facilita 

toujours l’organisation des concours départementaux et 
régionaux de la fédération. 
André Dessèvres, est décédé en août dernier. Il fut notamment 
président du comité départemental de Vendée de 1967 à 1974. 

FOCUS PARTENARIAT : 
LES CATALOGUES CAP FRANCE 2019 SONT DISPONIBLES ! 

Pour  préparer  les  vacances ,  Cap 
France propose aux adhérents de la 
fédération de nouveaux catalogues 
téléchargeables directement sur leur 
s i te.  I l  est  également possible de 
recevoir un exemplaire gratuitement par 
courrier. Pour cela, il suffit de faire une 
demande au sein de cette même page. 

Qu’il s’agisse de séjours en groupes, 
séjours hiver, séjours randonnées ou 
séjours scolaires, chaque licencié peut 
dès à présent organiser ses prochaines 
vacances avec Cap France. 

POUR RAPPEL : 
•  Les adhérents de la fédération, 

titulaires d’une licence, bénéficient 
de 10% de réduction sur les tarifs 
brochures (code : FSCFF18 jusqu’à 
décembre 2018 et FSCFF19 à partir 
de janvier). 

PLUS D’INFORMATIONS :

www.capfrance-vacances.com

L’INITIATIVE DU COMITÉ RÉGIONAL HAUTS-DE-FRANCE
Dans le cadre de la Fête du Sport, le comité régional des Hauts-
de-France a mis en œuvre la manifestation Bouger… Partager !!! 
le dimanche 23 septembre dernier à Bailleul (59). 
Toutes les activités du comité régional ont été proposées durant 
cette journée, dédiée au partage et à la découverte d’activités 
physiques et sportives pour tous. 
Labellisé Sentez-Vous Sport et soutenu par le ministère des 
Sports, cet évènement a été mis sur pieds par l’équipe technique 
régionale composée de 16 bénévoles, tous déjà investis dans le 
tissu associatif de la fédération.
Au programme, de l’initiation, de la découverte, du partage et 
de l’échange tant sur les activités présentes que sur les ateliers 
thématiques et animations mettant en avant les projets du comité 
régional : activités (gymnastique féminine et masculine, twirling, 
basket, tennis de table, etc.) ateliers thématiques (nutrition dans 

LA BOUTIQUE FÉDÉRALE FÊTE SES 60 ANS !

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/boutique

La boutique de la fédération souffle en ce 
mois d’octobre 2018 ses 60 bougies ! À cette 
occasion, elle fait peau neuve et se dote d’une 

•  Les structures fédérales quant à 
elles bénéficient de 5% de remise 
pour l’organisation d’évènements 
ou d’accueil de groupe dans les 
villages vacances Cap France (code : 
FSCFG18 jusqu’à décembre 2018 et 
FSCFG19 à partir de janvier).

le sport, accueil du public en situation de handicap, engagement 
des jeunes (SoLeader)) et animation Vélo Smoothie.
Au total, près de 200 personnes ont pu, tout au long de la journée, 
découvrir le champ d’action de la fédération sur le territoire.

nouvelle identité visuelle via la création d’un 
nouveau logo. 
Celui-ci est présent sur le site internet de la 
fédération, dans la page Boutique, ainsi que 
sur l’ensemble des visuels des produits mis 
en vente.
Afin de fêter pleinement cet anniversaire, 
de nouveaux produits logotypés FSCF sont 
également disponibles sur la boutique 

officielle en ligne. Ces produits, davantage 
destinés à la pratique des activités sportives, 
permettent aux licenciés de s’équiper aux 
couleurs de la fédération.
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3 QUESTIONS À… YVON LÉZIART, 
CONSEILLER MUNICIPAL CHARGÉ DES SPORTS 
À LA VILLE DE RENNES

QUELLE EST VOTRE APPROCHE DE LA PRATIQUE 
SPORTIVE ET COMMENT LA METTEZ-VOUS EN ŒUVRE 
DANS LA VILLE DE RENNES ?
L’orientation choisie est de prendre en compte tous 
les publics d’activités physiques et sportives, du 
sport de haut niveau aux pratiques ponctuelles. Un 
des objectifs est également d’offrir à chaque rennais 
l’accès à toutes les pratiques existantes sur le territoire.  
De grandes manifestations populaires se déroulent tous 
les ans dans la ville. Nous incitons enfants, parents, 
non pratiquants à rejoindre ces événements qui offrent 
à tous la possibilité de s’initier, de performer ou de 
découvrir l’activité avec un personnel d’encadrement 
compétent. Par conséquent, nous veillons à ce que 
toute manifestation sportive dans la ville soit un lieu 
d’incitation à la pratique.

Nous portons l’accent également sur la performance 
sportive de haut niveau amateur à condition qu’elle 
associe les sportifs dans un double projet : poursuite 
de la carrière sportive à bon niveau et préparation 
de la carrière post sportive par un suivi permanent à 
l’Université ou dans des formations professionnelles 
spécialisées.
Nous assurons également, durant les vacances dans le 
cadre d‘une action quartier activité, à tous les enfants 
et adultes ne quittant pas Rennes, la possibilité de 
connaitre le plaisir de la pratique physique et sportive.
Enfin, nous avons créé dans le cadre de la démarche 
participative un conseil du sport rennais, qui travaille 
à nos côtés et qui représente les demandes et les 
propositions des habitants.

QUELLES SONT VOS ATTENTES SUITE À L’ATTRIBUTION 
DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE PARIS 
EN 2024 ?
Les Jeux olympiques et paralympiques sont une vitrine 
mondiale des meilleures réalisations humaines dans le 
cadre des activités sportives. Les records sont battus, 
les performances sont souvent exceptionnelles. L’effet 
d’attirance vers la pratique physique et sportive est 
incontestable. 
I l  faut cependant vei l ler à créer des structures 
d’accompagnement du public intéressé, sinon cet effet 
s’éteint. 
Enfin, les Jeux olympiques sont devenus très onéreux 
pour le pays ou les pays organisateurs. Il est nécessaire 
de concevoir les équipements créés comme rapidement 
adaptables à la population sous peine de réduire à 
néant l’héritage attendu d’une telle manifestation.

QU’AURIEZ-VOUS À DIRE AUX DIRIGEANTS DE LA 
FÉDÉRATION SPORTIVE ET CULTURELLE DE FRANCE 
EN CONGRÈS DANS VOTRE VILLE DE RENNES ?
En premier lieu, je leur souhaite la bienvenue et je les 
remercie d’avoir choisi Rennes pour leur congrès. Je ne 
doute pas que les travaux seront fructueux et que les 
conclusions apportées intéresseront le public sportif.
Je pense également que les fédérations affinitaires 
qui sont présentes dans le paysage sportif français, en 
contre point de la naissance des disciplines sportives 
mono activité pour préserver certaines valeurs morales, 
ont un rôle important à jouer actuellement. 
Favoriser le rassemblement de personnes pratiquants 
différentes activités mais se reconnaissant dans un 
projet de développement commun est essentiel pour 
développer en particulier la solidarité et le respect des 
différences.

NOUS VEILLONS À CE QUE TOUTE 
MANIFESTATION SPORTIVE DANS  
LA VILLE SOIT UN LIEU D’INCITATION  
À LA PRATIQUE.
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ACTUALITÉ DES RÉSEAUX SOCIAUX
La fédération publie et relaie de nombreuses informations sur les réseaux sociaux auprès de ses abonnés.
Retrouvez une sélection des principaux tweets et posts des derniers mois.

www. 9
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L’objectif de cette réforme est de supprimer le décalage d’un 
an entre la perception des revenus et leur imposition. Pour 
celles et ceux qui connaissent des changements de situation 
financière et familiale, l’impôt s’adaptera plus rapidement.

LE CALENDRIER DE LA RÉFORME 
La mise en place de l’imposition à la source entraine de facto 
une période transitoire comme le précise le tableau ci-dessous. 
L’année 2019 marquera la spécificité développée ci-après. 

LE 1er JANVIER 2019 ENTRE EN VIGUEUR LE PRÉLÈVEMENT À LA SOURCE. 

LE PRÉLÈVEMENT   
À LA SOURCE, C’EST DEMAIN

ALEC ERAUD

LE CALENDRIER DE LA RÉFORME

2018

AVRIL-JUIN

SEPTEMBRE AVRIL-JUIN

AVRIL-JUIN ÉTÉ SEPTEMBRE-DÉCEMBRE

JANVIER

ÉTÉ OCTOBRE

2020

2019

Déclaration de 
revenus 2017(1)

Réception du taux de PAS,
possibilité d’options (taux non personnalisé,

individualisé, prélèvement trimestriel)

Déclaration de revenus 2019.
Montant pré-rempli du PAS,
qu’il y ait ou non collecteur

(1)Pour les déclarants en ligne : restitution du taux de PAS et possibilité d’options (taux non personnalisé, individualisé,
prélèvement trimestriel) dès avril 2018.

Prélèvement à la source de l’impôt sur le revenu - Calendrier

Si total des sommes prélevées 
au titre du PAS est > à l’impôt

�nalement dû = Restitution

Dans le cas contraire, versement
du solde au cours des quatre

derniers mois, étalement
automatique si > à 300 €

Ajustement automatique
du taux de prélèvement

sur la situation 2018

Début duprélèvement automatiquement
déduit sur la feuille de paie et 

début des acomptes

Déclaration 
de revenus 2018

Paiement du solde IR ;
le taux calculé est envoyé

au collecteur

Source  : www.slideshare.net/ParmenideInnovation/prlvement-la-source-charte 

Le prélèvement à la source sera totalement en 
place à partir de 2020 : le contribuable fera sa 
déclaration de revenus au printemps et selon 
cette déclaration et les sommes prélevées, il 
devra payer le solde. 
Si ce dernier est supérieur à 300€, un étalement 
automatique sera mis en place de septembre à 
décembre. 
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TOUS LES REVENUS 
EXCEPTIONNELS PERÇUS EN 
2018 SERONT IMPOSABLES. 

PLUS D’INFORMATIONS :

www.economie.gouv.fr/prelevement-a-la-source 

Le règlement n°2016/679, dit RGPD est un règlement de 
l’Union européenne (UE) qui constitue le texte de référence 
en matière de protection des données à caractère 
personnel. Il renforce et unifie la protection des données 
pour les individus au sein de l’UE. Ce règlement invite les 
entreprises et autres collecteurs de données personnelles 
à plus de transparence sur leur traitement de ces données. 
Le RGPD ne fait pas de différences et tout organisme quels 
que soient sa taille, son pays d’implantation et son activité 
est concerné. Toutes les structures (association, comité 
départemental ou régional) de la fédération sont donc 

soumises au RGPD. Les étapes à suivre : 
• Constituer un registre de vos traitements de données ;
• Faire le tri dans vos données ;
• Respecter les droits des personnes ;
• Sécuriser vos données.
Toute structure est amenée à utiliser lolit@, logiciel de 
gestion des licences et affiliations, pour lequel la fédération 
est seule responsable des données. En revanche, les 
informations récoltées auprès des adhérents ou salariés 
sont sous la responsabilité des structures.

LE RÈGLEMENT GÉNÉRAL SUR LA PROTECTION DES DONNÉES (RGPD)

L’ANNÉE « BLANCHE »
Les revenus de 2017 seront imposés en 2018, et en 2019 
l’impôt sur le revenu se fera sur les revenus de 2019. 
Il n’y aura pas de double imposition sur les salaires 
pour l’année 2019. L’impôt normalement dû au titre des 
revenus non exceptionnels perçus en 2018 sera annulé 
par le biais d’un crédit d’impôt spécifique et calculé 
automatiquement par l’administration sur la base de la 
déclaration des revenus de 2018 lors du printemps 2019. 
Un point de vigilance est nécessaire puisque 
l’administration fait mention des revenus non 
exceptionnels perçus en 2018. Par conséquent, tous les 
revenus exceptionnels perçus en 2018 seront imposables. 
En revanche ce ne sera pas à l’employeur mais au 
contribuable lors de sa déclaration, de déterminer quels 
sont les revenus exceptionnels.

LES DIFFÉRENTS TAUX 
Le contribuable a le choix entre trois taux différents. 
Le taux est calculé par l’administration fiscale et il est 
communiqué à l’employeur. 
C’est ce qui permet à l’employeur de connaître le montant 
pour lequel il sera prélevé. L’employeur sera prélevé en 
fonction de la déclaration sociale nominative (DSN). 
Le taux personnalisé est calculé par l’administration en 
fonction des revenus du foyer fiscal. 

C’est le taux qui sera communiqué par l’administration 
fiscale à l’employeur si le contribuable n’a pas opté pour 
un autre taux. 
Le salarié peut choisir le taux neutre calculé sur la 
situation fiscale d’un célibataire sans enfant n’ayant 
qu’un seul revenu. Le taux neutre peut permettre au 
salarié que son employeur n’ait pas connaissance d’une 
imposition plus élevée du à des revenus accessoires. 
Enfin, un couple peut demander à l’administration fiscale 
d’appliquer un taux individualisé. Ce taux sera calculé par 
l’administration en fonction des revenus de chacun. Cela 
peut être intéressant en cas de disparité des salaires au 
sein d’un foyer fiscal.
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LE 106ÈME CONGRÈS DE LA FÉDÉRATION SE TIENDRA AU COUVENT DES JACOBINS, À RENNES, 
DU 1ER AU 2 DÉCEMBRE ET SERA PRÉCÉDÉ D’UN COLLOQUE LES 29 ET 30 NOVEMBRE SUR 
LE MÊME LIEU.

ANNABELLE MATHIEU

120 ans d’innovation : la FSCF au cœur des enjeux associatifs 
est le titre du 106ème congrès. Cet événement annuel est 
essentiel à la vie fédérale. Il permet de réunir l’ensemble 
des parties prenantes de la fédération et permet également 
aux acteurs fédéraux de se rencontrer et d’échanger. 
Dans le cadre du 120ème anniversaire, le congrès sera précédé 
d’un colloque scientifi que en partenariat avec les universités 
de Bordeaux, Lille, Toulouse III et Rennes II. 
Il  aura pour thème Des acteurs au cœur des enjeux 
associatifs : l’exemple de la FSCF. Ce colloque interrogera 
la période la plus récente pour comprendre les dynamiques 
en présence, les enjeux et les stratégies des acteurs dans 
le champ associatif du sport, de l’éducation populaire 
et de la culture. Il ambitionne de répondre à la question : 
une fédération affi nitaire et multi activité dans le paysage 
associatif aujourd’hui : quel sens ? Quel avenir ? 
Ouvert par l’assemblée générale, comme il est d’usage, le 
congrès se nourrira des travaux du colloque. 
Héritiers des nombreuses innovations menées par la 
fédération, participation à l’avènement du sport féminin ou 
encore militantisme en faveur de l’assurance sportive, les 
acteurs fédéraux fêteront les 120 ans de cette grande dame 
comme il se doit. 
Viendront des temps de séances plénières autour des 
thématiques enjeux associatifs, tradition et innovation, durant 
lesquelles les congressistes s’interrogeront notamment sur 
l’association de demain, sa position dans la société. 
Les directives de l’année, les projets phares et le plan de 
développement seront également abordés. Les commissions 
pourront tenir leur réunion et dévoiler leurs grandes lignes 
de travail lors du congrès. 
Le comité départemental Ille-et-Vilaine, co-organisateur 
du colloque et du congrès, sera le témoin privilégié du 
dynamisme et de la vivacité de la fédération sur les territoires. 

RENNES
CLÔTURE LES 120 ANS

LES ACTEURS FÉDÉRAUX FÊTERONT 
LES 120 ANS DE CETTE GRANDE DAME 
COMME IL SE DOIT. 

PLUS D’INFORMATIONS :

Colloque : www.fscf.asso.fr/colloque-scientifi que 
Congrès : www.fscf.asso.fr/106eme-congres-federal



13N ° 2563   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

FÉDÉRATION



14

DEPUIS LE 1er SEPTEMBRE 2016, LA SARL PAQUET ASSURANCES, AGENCE MMA AU SERVICE 
DE SES CLIENTS DEPUIS 1984, ACCOMPAGNE LES PRATIQUANTS DE LA FÉDÉRATION ET 
LEUR PERMET D’EXERCER UN SPORT SEREINEMENT EN GÉRANT L’INTÉGRALITÉ DES 
ASSURANCES. 

SARL PAQUET ASSURANCES :  
ASSUREUR DE LA FÉDÉRATION

Assurances, disponible dans le pack de rentrée 2018 et  
sur son site internet www.fscf.asso.fr/ma-passion.

UNE SOCIÉTÉ DISPONIBLE 
Avec une couverture complète et 
des garanties bien adaptées à la 
multiactivité, la fédération propose 
à l’ensemble de ses associations 
affiliées ainsi qu’à ses adhérents 
licenciés la possibilité de souscrire 
des solutions pour leurs locaux 
et toutes autres assurances. 
Ces démarches sont disponibles 
v ia www.fscf.asso.fr/autres-
assurances.

La Sarl Paquet Assurances est à 
l’écoute des besoins de chacun 

et possède une connaissance approfondie du monde 
associatif. 
Elle établit  un véritable partenariat avec les 
licenciés, adhérents et membres de la fédération  
et les assiste au mieux dans la vie quotidienne de la 
fédération.

SARL PAQUET ASSURANCES 

La Sarl Paquet Assurances est une société d’agents 
généraux d’assurances mandataires des compagnies 
du groupe MMA – COVEA. 

Depuis janvier 1986, Jacques 
Paquet met au service de ses 
clients son professionnalisme pour 
les conseiller et les protéger au 
mieux. 

En janvier 2013, Jacques Paquet 
s’est associé à Nicolas Paquet après 
plus de 10 ans de collaboration. 
Aujourd’hui, leurs  expériences, 
adossées au savoir-faire d’un 
grand groupe d’assurances, MMA, 
assurent auprès de leurs clients un 
service de qualité. 

L’ADN DU CABINET PAQUET ASSURANCES
Disponibilité, réactivité et engagement de service, tels 
sont les trois mots définissant cette équipe de collabo-
rateurs expérimentés composée de 15 personnes à la 
disposition du service assurance de la fédération afin 
de renseigner et d’accompagner l’ensemble des asso-
ciations affiliées dans l’aboutissement des dossiers tels 
que : 

• Les souscriptions ;
• La gestion de contrats ; 
• Les sinistres. 

Dans une démarche d’amélioration de ses services rendus 
aux adhérents, la fédération met à disposition un catalogue 

LA SARL PAQUET ASSURANCES EST  
À L’ÉCOUTE DES BESOINS ET POSSÈDE 
UNE CONNAISSANCE APPROFONDIE  
DU MONDE ASSOCIATIF.

Aujourd’hui MMA c’est 3,4 millions 
de sociétaires et  cl ients  avec un 
réseau de proximité au travers des 
1761 agences en France. MMA est 
partenaire de nombreux sports avec 
plus de 1,5 millions de licenciés, plus 
d’une dizaine de fédérations sportives 
et des milliers d’associations.

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/assurances  
ou assurance@fscf.asso.fr
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MAI-JUIN ONT VU LA DISPARITION DE QUATRE GRANDS SERVITEURS DE LA FÉDÉRATION, 
DE CELLES ET CEUX QUI, DANS LES ANNÉES 60 ET 70, EN ONT FAIT CE QU’ELLE EST 
AUJOURD’HUI EN S’ENGAGEANT, PAR DEVOIR ET PAR PASSION, SUR BEAUCOUP DE 
FRONTS, TRÈS SOUVENT AU DÉTRIMENT DE LEUR VIE DE FAMILLE. ILS MÉRITENT LE TROP 
COURT HOMMAGE QUE LEUR RENDENT LES JEUNES.

TRISTE PRINTEMPS  
POUR LA FÉDÉRATION

olympique départemental et sportif (CDOS), il fit 
naturellement partie du conseil d’administration de la 
ligue du Limousin. 

Entré au comité central en 1965 par la porte de la culture 
(il était animateur de l’Alouette foyer-club de la rive 
gauche du Pont Saint-Martial dont il devint vite président), 
il fut élu vice-président de la fédération en 1969 et le 
restera jusqu’en 1992, au temps où on s’engageait pour 
la vie. C’est lui qui fut chargé, en 1965, de la mise en 
place du principal remède extemporané que la fédération 
instaura face à l’abandon du clergé, les stages éveil aux 
responsabilités, et il y réussit parfaitement puisque le 
cycle dota la fédération de plus de 3 000 jeunes cadres 
dynamiques et enthousiastes.

Celui qui aimait à dire ma vocation a été déclenchée par 
mes parents, l’instituteur et le vicaire garda longtemps 
un complexe de ce qu’il considérait, à tort, comme 
un manque de culture et de compétence, et trouva 
dans la fédération puis au Crédit Mutuel, dont il fut 
administrateur bénévole de 1977 à 2002, une occasion 
de formation personnelle et de progrès dans plusieurs 
domaines.

Extraverti, enthousiaste, jovial, doté d’un petit accent 
qui le rendait plus sympathique encore, ce chevalier fut 
de beaucoup de batailles (outre les responsabilités ci-
dessus, il fut également moniteur de colonies, conseiller 
de jeunes en difficultés au foyer de jeunes travailleurs 
voisin de l’Alouette, assesseur au tribunal pour enfants 
et délégué, toujours bénévole, à la liberté surveillée) 
et nous laisse le souvenir d’un très grand animateur 
que la fédération a eu a chance de compter dans ses 
responsables.

JEAN-MARIE JOUARET, JEAN VINTZEL ET ANNE CORDIER 

PIERRE SARRE

À 6 ans, en 1934, il rencontre la fédération (alors FGSPF) 
et ne la quittera plus. À 16 ans, il rencontre la SNCF, qu’il 
ne quittera pas non plus et dont il gravit peu à peu les 
échelons, d’apprenti à inspecteur honoraire. Sa vie, c’est 
donc FSCF et SNCF. 
À 24 ans, en 1952, il donne un coup de main à son club, 
l’Espérance Saint-Etienne de Limoges, pour établir les 
licences de la section basket, et devient 3 mois plus tard 
secrétaire général. 
Deux ans plus tard, il est élu à l’Union régionale limousine 
(comité départemental de la Haute-Vienne) où il restera 
40 ans, en aidant aussi le comité départemental de la 
fédération de basket où, d’arbitre, il devient secrétaire 
puis président. Représentant la fédération au comité 

16
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MARIE GAUTIER

Marie a débuté dans son association du Sporting Club 
Beaucouzé en 1977 en tant qu’animatrice. 
Présidente de la section gymnastique entre 1979 et 1995, 
elle était également engagée au niveau départemental : 
membre depuis 1983, elle a été élue présidente du comité 
départemental du Maine-et-Loire en 1992 et le restera 
pendant 16 ans (1992-2008).

Ses fonctions ont dépassé les limites du département 
puisqu’elle a été vice-présidente à la Ligue Pays-de-la-
Loire et également très active au sein de la commission 
pastorale de la fédération internationale catholique 
d’Éducation physique (FICEP).

Au cours des dernières années, elle a occupé différentes 
missions  : laïc en mission ecclésiale au comité 
départemental du Maine-et-Loire, référente santé 
régionale pour le programme Atoutform’ et membre du 
groupe de proposition de sens (GPS) national. Elle a été 
à l’initiative du lancement des créneaux marche nordique 
dans son association de toujours.

Au service des autres, nous retiendrons de Marie 
sa discrétion, son grand dévouement et son profond 
attachement aux valeurs de la fédération : ouverture, 
respect, autonomie, solidarité, responsabilité.

JOSEPH LE GALLO

Enfant du patronage Les Clissons à Vannes dès l’âge de 8 ans, 
Joseph, dit Jo, découvre les activités sportives et culturelles en 
pratiquant le théâtre, le tennis de table et le football. 

À partir de 1972, il intègre les Ajoncs d’or où il débute un long 
parcours de dirigeant. De 1972 à 1988, il encadre les équipes 
de jeunes basketteuses et une équipe de football junior qui 
s’illustreront par de nombreux titres au sein de sa seconde 
famille : la fédération.

L’enthousiasme de Jo, ses compétences, son charisme le 
portent à la présidence de son association en 1979.
De 1980 à 1991 il préside le comité départemental du 
Morbihan. En 1981, il devient vice-président de la ligue de 
Bretagne pour en assurer la présidence de 1988 à 2000. 

Cette même année, il intègre la commission fédérale de 
football comme vice-président. Pendant cette période, 
il organise de nombreuses manifestations ainsi qu’un 
mémorable championnat international de football FICEP 
cadets et juniors. 

Membre actif de l’association Les amis de la fédération, toujours 
concerné par les projets de sa fédération jusqu’à ses derniers 
jours, Jo n’a jamais cherché à se mettre en avant. Il était l’un 
de ces militants qui ont donné à l’engagement associatif, et à 
la fédération tout spécialement, sa force et sa dignité.

FRANÇOIS HAULER 
Sa poignée de main qui vous broyait les phalanges 
témoignait de l’énergie que cet alsacien de peu de mots 
mais de beaucoup d’actions a mis au service des foyers-
clubs du Haut-Rhin (1967-1989), du comité départemental 
du Haut-Rhin, de l’Avant-Garde du Rhin (depuis 1983), 
des ciné-clubs, de la commission nationale Centres de 
Vacances et de Loisirs (de sa création en 1973 à 2008) et 
de la tâche, essentielle pour l’avenir, de la formation des 
cadres et des formateurs fédéraux. 

FÉDÉRATION
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MARION HARAMBILLET ET JULIEN MARY

DU 3 AU 11 AOÛT DERNIER, 15 JEUNES DE 17 À 19 ANS ISSUS DE LA FÉDÉRATION (NICE, 
STRASBOURG, BERGERAC, ETC.) ONT PARTICIPÉ À LA 4ÈME ÉDITION DE SOLEADER. 

Accueillis au siège fédéral par Christian Babonneau, 
président général, les participants se sont rapidement 
mis dans le bain du séjour avant de rejoindre le lieu 
d’hébergement sur l’île de loisirs de Cergy. 

Cette année, la thématique du séjour était La Diversité 
et SoLeader a bénéficié de l’organisation de l’événement 
porté par Paris 2018 : les mondiaux de la diversité. Les 
jeunes ont vécu de l’intérieur cette 10ème édition en : 

•  assistant à la présentation de la bourse Outreach 
dans les grands salons de Jean Bouin où ils ont 
rencontré des participants bénéficiaires du monde 
entier : Russie, Chine, Kenya, Etats Unis, etc. ; 

•  vivant la cérémonie d’ouverture en compagnie 
d’élu(e)s du comité directeur de la fédération ; 

•  étant bénévoles sur la compétition de volleyball : 
accueil des participants, gestion des feuilles de 
match, arbitrage, etc. 

Lors de cette compétition, certains jeunes ont rencontré 
Laura Flessel, ancienne ministre des Sports. Intéressée 
par le séjour SoLeader lors de sa venue au siège de la 
fédération à l’occasion des vœux en janvier 2018, elle n’a 
pas manqué une nouvelle fois de saluer le programme. 

Nul sans doute, le moment marquant du séjour fut 
l’animation du village de Paris 2018 sur la place de 
l’Hôtel de Ville de Paris. 

Des dizaines de personnes (enfants et adultes) ont pu 
pratiquer des sports émergents ouverts à tous (bumball, 
kinball et tchoukball) animés par les jeunes qui ont 
également eu le plaisir de voir jouer avec eux Pascale 
Reinteau, co-présidente de Paris 2018. Elle a discuté avec 
les jeunes et l’équipe d’animation du séjour SoLeader,  
projet qui a retenu son attention dès la signature de 
la convention entre l’association Paris 2018 et la 
fédération.

SOLEADER : 
UNE 4ème ÉDITION SOUS LE SIGNE 
DE LA DIVERSITÉ  

Le séjour prévoyait également de nombreux temps 
d’échanges autour des discriminations : 

•  conférence sur la mixité dans le sport avec 
l’association Femix ; 

•  le racisme dans le sport avec Sylvie Loua, formatrice 
BAFA/BAFD à la fédération ;

•  l’homophobie avec Philippe Liotard, sociologue à 
l’Université de Lyon. 

La laïcité et les religions ont aussi fait partie du programme 
grâce à l’intervention de l’association Coexister. 

L’équipe d’encadrants composée de Noémie Jost, 
présidente du comité départemental de Paris, Stan 
Bastien et Marion Harambillet, chargés de développement 
à la fédération, ont animé des temps de réflexion sur 
les stéréotypes, les discriminations mais aussi sur 
l’engagement bénévole et associatif et le militantisme. 
Les objectifs de l’équipe et des intervenants ont été de 
faire réfléchir les jeunes, confronter leurs idées, construire 
une réflexion et gagner en connaissances sur ces sujets 
centraux de la société, mais difficiles à appréhender. 

Les intervenants et l’équipe encadrante ont également 
travaillé avec les jeunes sur des compétences pouvant 
servir leur engagement associatif mais aussi leurs 
projets professionnels et personnels : gestion de projet, 
techniques de communication, etc. 

Eddy Moniot, acteur et gagnant du concours Eloquencia 
2015 est intervenu lors d’une soirée. 

SOLEADER A BÉNÉFICIÉ DE 
L’ORGANISATION DE L’ÉVÉNEMENT 
PORTÉ PAR PARIS 2018 :  
LES MONDIAUX DE LA DIVERSITÉ.   
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À cette occasion, des exercices sur la prise de parole 
et le visionnage du film À voix haute ont permis aux 
jeunes de prendre conscience de leurs possibilités et 
de gagner en confiance en eux.

Aussi, divisés en 3 groupes, ils ont préparé le challenge : 
élaborer un projet puis le présenter à un jury pour 
favoriser la diversité et lutter contre les discriminations. 
Le projet gagnant propose d’ouvrir ponctuellement 
un village de la diversité où la fédération travaillerait 
avec d’autres associations pour valoriser la diversité 
et lutter contre les discriminations, notamment dans 
le monde du sport et de la culture. 

En parallèle et tout au long de la semaine, le groupe a 
également pu pratiquer des activités sportives sur l’île 
de loisirs de Cergy : rafting, vague à surf, voile et VTT. 

La dimension culturelle n’a pas été oubliée puisqu’une 
visite de Paris et ses monuments fut organisée: la 
Tour Eiffel, le Louvre, la cathédrale Notre-Dame, les 
Champs-Élysées et les quais de la Seine. 
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Le séjour fait également écho sur le reste du territoire 
et prochainement, des week-ends SoLeader vont 
être organisés par des régions ou des comités 
départementaux. 
L’aventure SoLeader n’est pas finie et promet de belles 
perspectives à venir.

TÉMOIGNAGE DE SANDY,  
PARTICIPANTE À SOLEADER 2018
Ces temps m’ont apporté des compétences qui 
me serviront dans mon milieu professionnel et 
dans ma vie associative. J’ai acquis de la confiance 
en moi. Cela m’a conforté dans mes positions, 
notamment sur la diversité.
J’ai trouvé particulièrement intéressant de pouvoir 
échanger et confronter nos points de vue. 
À quand le prochain Soleader ?

FÉDÉRATION
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BASKET-BALL : 
TOUT LE MONDE JOUE !

ANNIE LAFFONT EN COLLABORATION AVEC JEAN BAUDON

Passionnés de basket-ball, les membres de la commission 
nationale se sont donnés une mandature, jusqu’à 2021, pour 
dynamiser l’activité en pérennisant l’existant, en développant 
des relais dans les territoires et en s’attachant à la relance 
junior-senior. Le potentiel est là, assurent-ils, mais il n’y a 
pas assez de compétitions. 

Comme l’explique Jean Baudon,  
responsable de la commission, 
les basketteurs ne jouent pas en 
compétition parce qu’il n’y a pas 
de compétitions départementales, 
à part dans le Morbihan, particu-
lièrement dynamique. Les 89 as-
sociations affiliées à la fédération 
sont en mesure d’organiser leurs 
propres championnats. 

Il faut donc développer les compétitions de proximité :  
chaque équipe doit pouvoir jouer sans trop s’éloigner de son 
club, quel que soit son niveau, que ce soit en compétition ou 
en loisir. 

La commission s’est donnée pour priorité de faciliter et 
multiplier les contacts régionaux et départementaux et de 
soutenir les efforts locaux pour organiser des compétitions 
régionales (ou interrégionales), en particulier des coupes 
Juniors (17 à - de 20 ans) et Seniors (20 à 30 ou 35 ans chez 
les filles). 

TOUS LES BASKETTEURS LICENCIÉS AUX 89 CLUBS DE LA FÉDÉRATION QUI DÉCLARENT 
CETTE ACTIVITÉ, DOIVENT POUVOIR PARTICIPER À DES COMPÉTITIONS S’ILS LE SOUHAITENT. 
LA COMMISSION NATIONALE DE BASKET-BALL, RENOUVELÉE EN 2017, SE MOBILISE 
POUR OFFRIR CETTE OPPORTUNITÉ À TOUS LES PRATIQUANTS ET EN FÉDÉRER DE 
NOUVEAUX AUTOUR DES VALEURS DE LA FÉDÉRATION.

COUPES NATIONALES ET CRITÉRIUM 
Il existe pour l’instant deux manifestations nationales 
qui servent de vitrine à l’activité : 

•  Vétérans (+ de 35 en masculin et + de 30 ans en 
féminin) avec les coupes nationales qui ont réuni 
cette année 17 équipes et près de 200 accompagnants 

à L’Alsace de Bagnolet, un club 
historique de la fédération. 

•  Jeunes (de 9 à - de 17 ans) 
où les participants se sont 
illustrés à Avon, en Seine-et-
Marne, lors d’un tournoi en 
2 volets, par équipes et par 
tranche d’âges : 

>  les coupes nationales Jeunes. 

> le criterium du jeune basketteur-athlète, une 
spécificité de la fédération. Il comporte deux épreuves 
d’athlétisme proprement dit (sprint et détente) et 
5 épreuves de basket-ball en ateliers : différentes 
formes de tir, parcours, enchaînements, etc., ainsi 
qu’une épreuve de connaissance des codes du jeu. 
Cette spécificité correspond à une évolution 
du basket-ball, de plus en plus athlétique. La 
commission souhaite ainsi mobiliser l’intérêt d’une 
nouvelle génération de joueurs. 

LA COMMISSION VEUT AINSI 
DÉVELOPPER DES PRATIQUES  
PLUS LUDIQUES ET MIXTES.  
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ACTIVITÉS

En 2016/2017

3 799
LICENCIÉS
DANS

89
CLUBS
LES LICENCIÉS LES 
PLUS NOMBREUX SONT 
PRÉSENTS EN BRETAGNE, 
AUVERGNE RHÔNE-ALPES 
ET PAYS-DE-LA-LOIRE. 

LES 
CHIFFRES 
CLÉS

SUIVRE SA LIGNE ET SE DÉMARQUER 
En se donnant la liberté de modifier certaines règles, 
la fédération peut sortir des sentiers battus, diversifier 
les approches et proposer un basket-ball innovant et 
ouvert au plus grand nombre. 

La commission veut ainsi développer des pratiques 
plus ludiques et mixtes, comme le basket de plage 
avec des licences ponctuelles dans le cadre de la 
fédération, ou bien le basket-ball en équipes de 3/3 (au 
lieu du classique 5/5) : une approche plus individualiste 
et moins contraignante, éventuellement mixte, qui 
correspond à une demande dans l’air du temps. Sans 
parler du basket-santé ou du basket adapté.

La commission porte aussi le projet éducatif de la 
fédération. Comme le rappelait Patrick Laurendeau, 

vice-président délégué aux activités sportives : le sport, 
ce n’est pas que le score. 

Ce sont aussi des valeurs pour des publics demandeurs 
de repères, et la volonté de créer du lien. Les adhérents 
de la fédération ne cherchent pas que la compétition 
et le classement. 

À travers le sport, source de développement, d’équilibre 
et d’épanouissement, ils cultivent la vie associative et 
le vivre ensemble. 

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/activites/basket
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UNE PREMIÈRE ÉDITION AU SOMMET 

POUR ARTS EN FÊTE

Avant même de se lancer dans l’aventure, la CN PAC 
s’était fi xée des objectifs concrets :  

•  faire participer le plus grand nombre de licenciés 
(notamment celles et ceux qui n’en n’ont pas encore 
eu l’occasion) à une manifestation fédérale ;

•  proposer découvertes, créations et représentations 
pour favoriser la multiactivité et la rencontre des 
pratiques ; 

•  permettre à tous de vivre un moment intense de 
partage entre sport et culture et amitié ;

•  allier le sport et la culture par une œuvre commune 
avec un fi l conducteur identique pour tous.

Il fallait oser ! La CN PAC l’a fait. Cette rencontre était 
ouverte à tous, licenciés, non licenciés, pratiquants d’un 
art ou d’un sport. C‘est pourquoi il avait été demandé 
que deux activités, par exemple le basket et la musique, 
puissent créer ensemble une chorégraphie où chacun 
pouvait avoir sa place.

Pour un coup d’essai, ce fut un coup de maître puisque 
ce sont 350 licenciés enthousiastes qui ont convergé vers 
Bergerac, pour leur plus grand bonheur.

La ville a été animée tout au long de la journée avec de la 
musique autour de percussions et d’instruments à vent, 
du chant avec une composition de Christophe Rougier, 
de l’improvisation théâtrale, du basket musical avec 
la présence de pompiers, de la peinture, de l’écriture 
calligraphiée, d’un concours de photos et vidéos, etc. Bref, 
des ateliers qui ont ravi les petits comme les grands.

Après une déambulation libre dans le centre de Bergerac, 
agrémentée de musiques diverses et variées avec la 
participation de plusieurs associations locales, les petites 
places de la ville furent prises d’assaut pour permettre aux 
troupes qui l’avaient demandé de faire une démonstration 
de leur duo d’activités. 

SÉDUITE PAR LE PROJET CULTUREL DE CHRISTOPHE ROUGIER, LA COMMISSION NATIONALE 
DES PRATIQUES ARTISTIQUES ET CULTURELLES (CN PAC) A PRÉSENTÉ CELUI-CI AU COMITÉ 
DIRECTEUR AU PRINTEMPS 2017 POUR AVIS. 
SÉDUIT À SON TOUR, LE COMITÉ A INSCRIT LE PROJET AU CALENDRIER DE LA SAISON 
COMME NOUVEL ÉVÉNEMENT ARTISTIQUE. C’EST AINSI QU’EST NÉE LA PREMIÈRE ÉDITION 
DU FESTIVAL ARTS EN FÊTE LE 5 MAI DERNIER À BERGERAC. 

MONIQUE ROUGE ET CLAUDE SCHMIT 
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CHACUN A PU EXPRIMER  
SES TALENTS.

Selon les envies personnelles de chacun, les participants 
et spectateurs ont eu la possibilité d’admirer de 
nombreuses démonstrations l’après-midi :

•  une évolution gymnique et une banda, 
•  du cirque,
•  des danses folkloriques,
•  deux danseuses et une fanfare,
•  une démonstration de tai-chi-chuan,
•  la découverte d’instruments peu utilisés,
•  etc.

Mais un arrêt obligatoire qui ne pouvait se manquer, a 
permis à tous de s’exprimer, de devenir le temps d’un 
moment un artiste, avec l’élaboration d’une fresque 
géante intitulée Tous ensemble, tableau à 120 mains pour 
célébrer le 120ème anniversaire de la fédération.
Une chose est sûre : sans esprit de compétition et de 
podium, l’envie de montrer ce que la fédération sait faire 
de mieux, dans le domaine du sport et de la culture, a 
dominé toute cette belle journée ensoleillée. Chacun a pu 
exprimer ses talents.

Danser, chanter, dessiner, sauter, virevolter, frapper dans 
ses mains en rythme, jouer de la musique, marcher sur 
un fil sans se priver d’innover et créer. Tels étaient les 
moments clés qui ont envahi les rues de Bergerac pour 
le plaisir du plus grand nombre.

ACTIVITÉS
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LA SLACKLINE, 
UNE ACTIVITÉ QUI NE MANQUE 
PAS DE RESSORT

ANNIE LAFFONT EN COLLABORATION AVEC NICOLAS WAGNIER ET GAUTHIER CASTELAIN

La s lackl ine  cons iste  à 
évo luer  sur  une  sangle 
élastique tendue entre deux 
ancrages (slack = sangle en 
français), et éventuellement 
à y exécuter des fi gures. Les 
gymnastes s’ intéressent 
volontiers à cette discipline 
et y excellent rapidement. La 
sangle élastique devient leur 
nouvel agrès, au même titre 
que le trampoline ou la poutre, 
en y exécutant des fi gures et rebonds, pour un résultat 
aussi spectaculaire que gratifi ant. 

Nicolas Wargnier, agent de développement au 
comité régional des Hauts-de-France, suit  de 
près l’évolution de la slackline. I l  estime que 
cette discipline émergente peut accompagner la 
diversification d’activités au sein de nos associations. 
Elle correspond aux valeurs de la fédération. Ce 
type d’activité s’inscrit dans un véritable projet de 
développement de club. 

La discipline intéresse aussi bien de nouvelles 
recrues que des gymnastes accomplis  ; quelques 
clubs de gymnastique ont déjà créé leur section 
slackline dont l’ASC Jeanne d’Arc de Mouvaux qui 
propose la plus grande section slackline des Hauts-
de-France. Cette structure ouvre ainsi la porte à une 
nouvelle catégorie de public, plus jeune, en demande 
d’une activité plus tendance. Elle offre également une 
alternative intéressante aux jeunes qui décrochent 
de la gymnastique et recherchent une activité plus 
individualiste. 

P o u r  l a  f é d é r a t i o n ,  i l 
est  in téressant  d ’ouvr i r 
de  nouvel les  vo ies  pour 
accompagner un nouveau 
p u b l i c  d a n s  u n e  quête 
d ’ a cco m p l i s s e m e n t .  D e 
plus, l’activité est simple 
à mettre en place. Gautier 
Castelain, 22 ans, pratiquait 
l’escalade jusqu’à ce qu’il 
découvre la slackline à Lille 
i l  y  a maintenant 3 ans. 
Pour lui, c’est  un exercice 

de concentration proche de la méditation : il faut 
déconnecter de ce qui vous entoure, rester concentré, 
le regard posé loin devant sur un point fixe… C’est 
passionnant et ça fait du bien explique-t-il.

Dans le même esprit, le club de Saint-Amand-les-Eaux 
propose, en parallèle de la slackline, une autre voie 
de diversifi cation avec la mise en place récente d’une 
section Parkour. Il s’agit d’un franchissement d’obstacles 
urbains ou naturels, mêlant agilité et rapidité, et sans 
nécessité de matériel : un sport très apprécié des jeunes 
athlètes urbains. Résultat : 20 adhérents de plus. 

Parkour comme slackline sont des activités jeunes, 
mixtes et dans l’air du temps : cocktail intéressant pour 
diversifier et régénérer le nombre de licenciés. Cela 
pourrait devenir un véritable levier de prises de licences 
au sein de la fédération.

LA SLACKLINE EST UNE PRATIQUE SPORTIVE RÉCENTE QUI CONNAÎT UN VIF ENGOUEMENT, 
SURTOUT AUPRÈS DES JEUNES. ELLE SE DÉVELOPPE UN PEU PARTOUT ET SE DÉCLINE EN 
DIVERSES VARIANTES, DONT LA JUMPLINE, POUR LAQUELLE LES GYMNASTES ONT DES 
AFFINITÉS ÉVIDENTES. 

C’EST PASSIONNANT ET ÇA FAIT 
DU BIEN.   
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LA GÉNÉRATION Z 
AU CENTRE DES RÉFLEXIONS

DOROTHÉE SIRVIN

TOUS LES DEUX ANS, LE SÉMINAIRE DES FORMATEURS DE LA FÉDÉRATION RÉUNIT 
PLUS D’UNE CENTAINE DE FORMATEURS NATIONAUX ET RÉGIONAUX, TOUTES ACTIVITÉS 
SPORTIVES ET CULTURELLES CONFONDUES. L’ÉDITION 2018 SE DÉROULERA DU 26 AU 
28 OCTOBRE 2018 À LA POMMERAYE (49).

la fédération (élus et formateurs), personnels salariés, 
membres de la direction technique nationale. 

Cette année, les formateurs devront également finaliser les 
référentiels de formation (par activité) du Brevet d’Animateur 
Fédéral, selon les dernières évolutions du cursus.

Face à l’évolution des publics et des besoins, la 
fédération entame, depuis deux saisons, un chantier 
de rénovation de ses cursus de formation. Elle juge 
important d’accompagner ces changements et d’outiller 
les formateurs.

Durant deux jours, il sera 
proposé aux participants 
d’aborder la question des 
compétences, de la posture 
du formateur, de la prise 
en compte des attentes des 
stagiaires, des supports et/ou 
méthodes existants. La liste 
des thématiques qui seront 

abordées lors des séances plénières et ateliers, bien que 
non exhaustive, se veut être l’occasion privilégiée pour 
cette nouvelle édition 2018, d’amener les formateurs à 
interroger ou à réinterroger leurs pratiques :

•  évolution des publics,
•  intelligences multiples,
•  focus Éveil de l’enfant,
•  outils 2.0,
•  méthodes actives d’animation,
•  évaluation des compétences,
•  posture du formateur,
•  prévention et sensibilisation aux comportements 

déviants.
La fédération espère mobiliser au maximum son réseau 
de formateurs. 

Entre tables rondes et ateliers, la réflexion commune 
et les échanges de pratiques s’articuleront autour de 
l’évolution des publics et des outils. Quels sont les enjeux 
d’une telle rencontre pour la fédération ? Qui sont les 
participants ? Qu’est-ce qui a motivé la thématique 2018 
et comment la fédération compte-t-elle y répondre ?

La formation est une préoccupation majeure des 
politiques menées par la fédération. Elle est non 
seulement un outil de développement de ses activités 
mais également un vecteur de préservation de ses 
valeurs et de ses principes d’actions éducatives. La 
prise en main du projet éducatif fédéral est en effet 
fondamentale.

Le séminaire réunit  les  
formateurs, sont invités  
également les responsables 
de commissions nationales 
et les responsables régionaux 
de formations. Les forma-
teurs (licenciés à la fédération) y participant sont invités 
par leur commission nationale référente. Leur mission 
est de former les futurs animateurs à chaque étape  
du cursus fédéral (AF1, AF2, AF3, UFF) et/ou les futurs 
formateurs juges ou arbitres, ainsi que les futurs anima-
teurs et directeurs BAFA/BAFD.

Ce rendez-vous se veut donc un rassemblement qui 
valorise les actions des formateurs bénévoles et renforce 
l’engagement dont ils font preuve pour dynamiser leurs 
activités. 

Il offre l’opportunité aux participants de bénéficier d’une 
formation continue pour maintenir la qualité de leur travail 
auprès des futurs animateurs, sur des aspects purement 
pédagogiques ou des connaissances plus transversales. 
Il s’agit donc d’un moment dédié, pour enrichir réflexions 
et compétences via le concours d’intervenants internes 
et externes. Il vise également à faciliter le partage des 
bonnes pratiques et la rencontre entre les différents 
acteurs de la formation fédérale : bénévoles licenciés à 

CE RENDEZ-VOUS SE VEUT DONC  
UN RASSEMBLEMENT QUI VALORISE 
LES ACTIONS DES FORMATEURS.

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/seminaire-des-formateurs-2018-0 
contact : formation@fscf.asso.fr 
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POURQUOI 
PASSER 
SON BAFA ?

JOSÉPHINE LHOPITAULT

OUVERT À TOUS, LE BAFA (BREVET D’APTITUDE AUX FONCTIONS D’ANIMATEUR) EST UN 
RÉEL TREMPLIN POUR TRAVAILLER DANS LE SECTEUR DE L’ANIMATION DE LOISIRS EN 
ACCUEILS COLLECTIFS DE MINEURS. 
PLUS LARGEMENT, IL OFFRE AUX JEUNES UNE VÉRITABLE OUVERTURE SUR LE MONDE 
PROFESSIONNEL. 
VOICI UN ÉCLAIRAGE SUR CETTE FORMATION AUX MULTIPLES ATOUTS, AVEC LE 
TÉMOIGNAGE D’YSALINE, TITULAIRE DU BAFA.

Une passerelle vers le monde 
professionnel
La formation BAFA, même si elle n’est pas une 

formation professionnelle, représente une valeur ajoutée 
et incontestable dans le secteur de l’animation de loisirs 
et atteste d’une véritable première expérience dans le 
monde du travail. 

Être animatrice n’est pas un simple job, mais une vocation ! 
Et expliquer cette prise de conscience lors d’un entretien 
d’embauche m’a permis de décrocher mon premier emploi. 

Intégrer une formation accessible à tous
Les formations BAFA ne nécessitent aucun 
prérequis de diplômes ou d’expériences. 

Le candidat doit seulement être âgé de 17 ans au 
premier jour d’essai de la session. 

Je voulais exercer une profession dans laquelle je 
prends du plaisir et ne pas subir mon métier dans 
lequel je ne m’épanouissais pas. 

1 2
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Transmettre des valeurs citoyennes et 
humanistes aux plus jeunes
L’animateur stagiaire est formé aux techniques 

d’animation mais aussi dans le but de transmettre des 
valeurs éducatives telles que la laïcité, la prévention des 
discriminations, etc. grâce à la mise en place d’activités 
notamment fondées sur l’ouverture, le respect, 
l’autonomie, la solidarité et la responsabilité, valeurs 
qui fondent le projet éducatif de la fédération. 

Les enfants passent majoritairement leurs journées avec 
nous, il est important de leur transmettre des valeurs. 
Ce sont eux les citoyens de demain. 

Développer de nouvelles compétences et 
aptitudes
L’animateur stagiaire acquiert ou consolide 

des savoir-faire (organiser, animer, encadrer, planifier, 
rendre compte, etc.) et des savoir-être (pédagogie, écoute, 
autonomie, responsabilité, socialisation). 

Avec la formation BAFA, je ne cesse de développer de 
nouvelles compétences. J’ai appris à avoir confiance en 
moi, à travailler en équipe et être responsable de groupes 
d’enfants. 

Financer des projets personnels 
Le BAFA est un précieux sésame pour trouver 
du travail dans le secteur de l’animation socio-

culturelle et socio-éducative et permet par la suite de financer 
des projets professionnels ou personnels (études supérieures, 
vacances, etc.)

Depuis que je suis diplômée, j’ai toujours un emploi. Cette 
sécurité m’a permis d’avoir mon propre logement. Au niveau 
professionnel, grâce à ma formation BAFA, des portes se sont 
ouvertes à moi et des personnes me font confiance, ce qui me 
donne envie de me surpasser et d’évoluer dans mon métier. 

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.www.fscf.asso.fr/bafa

FORMATIONS
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1914-1918 :
LA FÉDÉRATION  
DANS LA TOURMENTE

JEAN-MARIE JOUARET

DEPUIS SA NAISSANCE, DANS LE CONTEXTE ENFIÉVRÉ, PARFOIS MÊME SANGLANT, DE 
LA DOULOUREUSE SÉPARATION DES ÉGLISES ET DE L’ÉTAT, LA FÉDÉRATION S’EFFORÇAIT 
DE DONNER LA PREUVE QUE LES CATHOLIQUES ÉTAIENT RÉPUBLICAINS ET PATRIOTES : 
TOUTES SES SOCIÉTÉS DÉFILAIENT DERRIÈRE UN DRAPEAU TRICOLORE ET LE TROPHÉE SI 
CONVOITÉ DONT LE PATRONAGE VAINQUEUR DU CONCOURS FÉDÉRAL DE GYMNASTIQUE 
CONSERVAIT LA GARDE POUR UN AN EST TOUJOURS UN DRAPEAU TRICOLORE SIGLÉ FGSPF.   

Le 7 août 1914, la FGSPF était donc prête depuis toujours 
et, Paul Michaux le prouva immédiatement. Oubliant le 
sectarisme de M. Clemenceau, il adresse le jour même 
de la déclaration de guerre deux lettres aux pouvoirs 
publics :

•  au ministre de la Guerre : nous nous tenons à votre 
disposition pour organiser, tant à Paris que dans les 
grandes villes et bourgades, nos jeunes gens pour 
servir d’estafettes, de gardes, de brancardiers ou 
pour toute autre mission que vous voudrez bien leur 
confier.

•  au président du conseil : nous mettons à la disposition 
de M. le ministre de la guerre ceux des membres 
de nos 1650 sociétés qui ne sont pas appelés sous 
les drapeaux. Dans les journaux de ce matin nous 
voyons votre appel en faveur de l’agriculture : nous 
sommes à votre service pour agir immédiatement 
dans le sens que vous nous indiquerez.

Les réponses tardant à venir, la fédération passe à 
l’action et renouvelle publiquement son offre le 22 août 
dans La Croix, Le Figaro, L’Echo de Paris et les grands 
quotidiens de province. Deux cent titis parisiens partent 
dans l’Aveyron, la Charente, la Côte-d’Or, la Drôme, le 
Lot-et-Garonne, le Rhône, la Vienne et l’Yonne pour les 
moissons puis les vendanges. Ils appartiennent au Cercle 
athlétique du Rosaire, Championnet sports, l’Espérance 
Saint-Séverin, l’Etoile des deux lacs, la France des Lilas, 
les Ménilmontagnards et La Villa des otages.

PORTRAIT DE CHARLES SIMON,  
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE LA FGSPF DE 1904 À 1915.
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ACTIONS

PLUS D’INFORMATIONS : 

Extrait de La Gazette du comité Pierre de Coubertin, octobre 2018  
www.comitecoubertin.fr/la-gazette/

LE 9 NOVEMBRE 1918, LES JEUNES 
TITRENT EN LETTRES ÉNORMES 
VICTOIRE, VIVE LA FRANCE.   

LA UNE OFFICIELLE DE LA REVUE LES JEUNES EN DATE DU 9 NOVEMBRE 1918. (Extrait des archives de la fédération)

Le 5 septembre, à 16 heures, la société de secours aux 
blessés militaires prie la fédération de former en toute 
hâte des équipes de 10 brancardiers pour les gares 
de l’Est et de Lyon. Quelques coups de téléphone du 
président (dont les mots sont alors parole d’Évangile) et 
dès le lendemain matin les 6 équipes demandées sont 
en place. 

Trois jours plus tard, la Croix-Rouge demande la même 
chose pour la gare du  Nord : le C. A. Rosaire, le C. S. 
Plaisance, La Domrémy, l’Union sportive d’Auteuil et 
les Voltigeurs de Billancourt fournissent aussitôt les 5 
équipes de 10 jeunes nécessaires. Au gré des demandes, 
d’autres patronages assurèrent le service auprès des 
blessés dans les gares d’évacuation ainsi que la livraison 
quotidienne, à vélo, des journaux dans les hôpitaux de 
Paris et de banlieue pour blessés et gueules cassées.

Les Jeunes donne mensuellement la poignante liste 
détaillée des morts au champ d’honneur, des blessés 
à l’ennemi, cités à l’ordre du jour, décorés et gradés sur 
les champs de bataille. 

Fières de participer à l’effort de guerre, les associations 
alimentent régulièrement les longues colonnes de ce qui 
devient une sorte de concours morbide. 

Le 15 juin, catastrophe : Charles Simon, secrétaire 
général et cheville ouvrière de la FGSPF et de la 
construction mouvementée du football-association, 
meurt à Écurie, au combat de Labyrinthe. 

Le 9 novembre 1918, Les Jeunes titrent en lettres 
énormes VICTOIRE, VIVE LA FRANCE et la FGSPF arrête 
son horrible comptage à 26 000 enfants des patronages 
morts pour la dite France, anonymes héros dont elle a 
rappelé la mémoire pendant 80 ans par le dépôt d’une 
gerbe au monument aux morts lors de ses manifestations 
nationales de gymnastique, de musique et de twirling et 
dont elle continue à se souvenir par le ravivage régulier 
de la flamme sous l’Arc de triomphe.

Le 20 mars 1921, Paul Michaux reçoit la légion 
d’Honneur des mains du Maréchal Foch. Dans la même 
promotion, on trouve aussi, à titre militaire, une trentaine 
d’animateurs laïcs de la FGSPF et une dizaine de clercs 
pour leur attitude héroïque sur les champs de bataille. Ils 
sont également plus d’une centaine à recevoir la médaille 
militaire ou une lettre de félicitations.
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L’UCPA, RÉVÉLER SA VRAIE  
NATURE PAR LE SPORT

L’UCPA est constituée en groupe associatif, autour 
de deux associations liées : UCPA Sports Vacances 
de laquelle dépendent 52 centres de vacances, 126 
sites d’activités et 111 destinations internationales, 
et UCPA Sports Loisirs, pour les bases de loisirs et 
centres sportifs, 68 au total, animés principalement 
sous régime de délégation de service public, pour le 
compte de régions, communes et intercommunalités.

À côté des centres à la mer ou à la montagne, souvent 
implantés depuis longtemps, l’UCPA anime en effet - 
c’est moins connu – des bases de loisirs comme celle 
de Vaires-Torcy en Seine-et-Marne, site olympique 
de Paris 2024 pour le canoë-kayak et l’aviron,  
des piscines, des centres équestres, des patinoires, 

GÉRARD BRIAUD

des stades de skate, un vélodrome, des golfs. L’UCPA 
participe ainsi à l’animation des territoires.  

Au total, 3,4 millions de personnes vivent chaque 
année l’expérience sportive UCPA au travers des 
1,5 million de journées stages sportifs en vacances, 
stages et colonies, et 2,5 millions d’heures d’activités 
en loisirs sportifs. Elle compte 12 500 collaborateurs 
engagés et la moitié des personnes recrutées  moins 
de 25 ans.

L’UCPA n’est pas une entreprise de loisirs et ou 
de vacances comme les autres. Elle est fondée sur 
des valeurs : celles du sport, celles de l’éducation 
populaire, celles de la solidarité, avec un projet 
éducatif et sportif axé sur  les objectifs suivants  : 
développer son autonomie, habiter l’espace de 
manière responsable, être acteur du lien social et 
accroître son bien-être.

L’UCPA AGIT AU QUOTIDIEN PAR LE SPORT POUR TOUS, EN PROPOSANT DES SOLUTIONS 
ORIGINALES ET PROBANTES ALLIANT UTILITÉ SOCIALE, PERFORMANCE ÉCONOMIQUE ET 
ASSOCIATION DES PERSONNES.  

PLUS D’INFORMATIONS : 

Extraits du rapport d’activités 2017 et d’un article du président 
du groupe UCPA, Alain Christnacht.  
Site : www.ucpa-vacances.com

AU TOTAL, 3,4 MILLIONS DE 
PERSONNES VIVENT CHAQUE ANNÉE 
L’EXPÉRIENCE SPORTIVE UCPA.   

La fédérat ion  est  membre du  consei l 
d’administration de l’UCPA depuis sa création, 
aux côtés d’autres mouvements de jeunesse 
et de scoutisme, de fédérations sportives, 
d’associations de collectivités locales, et 
de plusieurs ministères, Jeunesse, Sports, 
Agriculture, Tourisme, ainsi que de la Caisse 
des dépôts.
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ACTIONS

Créée en 1898, la Fédération Sportive et Culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (Brevet Fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).

Forte de ses 220 000 licenciés et 1 500 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initia-
tion, découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF 
organise de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui 
l’animent.

LA FÉDÉRATION 
SPORTIVE 
ET CULTURELLE 
DE FRANCE

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération Sportive et Culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger 
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN 
5 NUMÉROS

15€
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UN NOUVEAU LOGO POUR UNE DÉMARCHE 
RESPONSABLE
Ce logo est sûrement la nouveauté la plus visible. Quant 
au slogan, il prend tout son sens dans la politique de 
développement durable que propose, depuis quelques 
années déjà, la fédération. LA DÉMARCHE est la manière 
de marcher à son rythme, à sa propre allure, mais 
toujours dans le but d’avancer, de progresser. 

La mission DÉVELOPPEMENT DURABLE accompagne, 
informe, sensibilise chaque acteur fédéral aux enjeux 
de la planète aussi bien dans le quotidien de la vie de 

DÉVELOPPEMENT 
DURABLE :  
un nouveau souffl e

RICHARD MARGOT

LA SAISON 2017-2018 A ÉTÉ RICHE EN ÉVÉNEMENTS EN MATIÈRE DE DÉVELOPPEMENT 
DURABLE. UN NOUVEAU LOGO, UNE ENQUÊTE SUR LES MANIFESTATIONS NATIONALES, 
UN BILAN EN LIGNE POUR LES ASSOCIATIONS SIGNATAIRES DE UNE CHARTE - UN CLUB, 
DE NOUVELLES ASSOCIATIONS ENGAGÉES, L’INSTALLATION DE POUBELLES DE TRI AU 
SIÈGE, ETC. VOICI UN FLORILÈGE DE TOUTES LES ACTIONS MISES EN PLACE PAR ET À LA 
FÉDÉRATION.

l’association que dans la mise en place d’évènements 
sportifs, culturels ou de loisirs, de l’échelon local 
jusqu’au national. 

Chacun à son niveau doit pouvoir être porteur de ces 
notions et les transmettre, et le siège n’est pas exempt 
de cette démarche. 

LE SIÈGE DANS LES CARTONS
Un déménagement en vue ? Du tout, juste l’apparition 
de poubelles fabriquées en cartons recyclés (pour être 
eux-mêmes recyclées par la suite), afi n d’y déposer les 
papiers et cartons usagés. 



PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/developpement-durable
*Lien de la vidéo sur la chaine officielle YouTube 
de la fédération : bit.ly/2xMrfF5

LE DÉVELOPPEMENT DURABLE  
A ÉTÉ L’AFFAIRE DE TOUTES SORTES 
D’ORGANISATEURS EN 2016 ET 2017. 

De même, deux poubelles permettent le tri dans la 
cuisine. Ces objets simples et banals interrogent sur 
nos comportements, sur les changements d’habitude, 
même pour des gestes simples, et la prise de conscience 
de l’importance laissée aux emballages et déchets dans 
notre société.

LA PREMIÈRE PHOTOGRAPHIE DES ACTIONS 
ÉCORESPONSABLES DE NOS ORGANISATEURS 
NATIONAUX 
Un travail de collecte d’informations, lancé en 2016, 
permet de connaitre et évaluer au mieux les actions 
écoresponsables mises en place sur tout le territoire 
dans le cadre des manifestations nationales. 

Il s’agit d’un véritable travail de fourmi pour savoir 
comment les participants se rendent sur le lieu de  la 
manifestation, comment et par qui sont triés les déchets, 
d’où proviennent les boissons et les produits alimentaires 
consommés sur place, quels sont les partenaires 
institutionnels et plus informels des organisateurs, etc.

Les  données récol tées  sont  d isponib les  en 
téléchargement sur le site internet de la fédération 
(www.fscf.asso.fr/label-developpement-durable). Elles 
montrent la profondeur de l’engagement et la diversité 
des actions mises en place par les organisateurs de 
manifestions, gym, danse, tennis de table, musique, tir 
à l’arc etc. Le développement durable a été l’affaire de 
toutes sortes d’organisateurs en 2016 et 2017. 

À l’avenir, la même étude sera diffusée tous les ans. 
Ainsi, à chaque fin de saison sportive une photographie 
des actions écoresponsables des organisateurs sera 
disponible, pour peut-être inspirer les actions de 
chacun pour la saison à venir, puisque derrière chaque 
organisateur, se cache souvent une association qui gère 
au quotidien l’activité des sportifs.

UNE CHARTE - UN CLUB : L’ENGAGEMENT 
RESPONSABLE DES ASSOCIATIONS SE POURSUIT  
Le siège et les organisateurs ne sont pas les seuls 
acteurs à s’être engagés dans le renouveau de cette 
démarche. Des associations, partout sur le territoire, 
ont apporté leur pierre à l’édifice en renforçant leur 
implication par l’adoption ou le renouvellement de leur 
charte. 
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Pour mieux que jamais  v isual iser  les 
actions écoresponsables mises en place à 
la fédération, un film de promotion, réalisé 
en 2018 au sein de l’association l’Etoile 
Motteraine, les relate*.

Il s’agit d’un outil majeur de la démarche responsable 
de la fédération. Une association définit elle-même 
dix objectifs qu’elle s’engage à respecter pendant 
une période de quatre ans. Qu’il s’agisse de trier ses 
déchets, de favoriser la mixité, d’engager des actions de 
formation, de limiter le gaspillage en réutilisant ce qu’elle 
peut ou encore de réduire les déplacements en favorisant le 
covoiturage, chaque association est libre de choisir le terrain 
sur lequel elle souhaite s’engager et ainsi perpétuer, pour les 
générations à venir, un slogan passé mais toujours actuel, le 
meilleur est avenir.

ACTIONS



PUB CAP FRANCEPUB CAP FRANCE


